

---

## 8. SUCESOS DESPUÉS DEL DILUVIO.

Los que han crecido en hogares de cristianos donde se les narran o leen historias bíblicas recordarán el procedimiento en que Noé determinó que el diluvio había concluido. Primero envió un cuervo, el cual salió, y estuvo yendo y volviendo y finalmente no regresó (Génesis 8:7). Después envió una paloma la cual volvió porque no halló donde sentar la planta de sus pies (Génesis 8:8-9). Una semana después, al enviar la paloma, ésta volvió con una hoja de olivo en el pico (Génesis 8:10-11). Por esto Noé entendió que las aguas del diluvio se habían retirado de la tierra. Otra semana después, cuando envió fuera a la paloma, ésta ya no regresó a él (Génesis 8:12).

Antes del diluvio Dios ordenó a Noé entrar en el arca (Génesis 7:1-9), y él permaneció dentro del arca hasta que Dios le ordenó salir de ella, sacando los animales con él (Génesis 8:15-17). Cuando Noé entró en el arca, el mundo estaba lleno de gente ocupada en los negocios de la vida, pero cuando salió, todos habían desaparecido y la tierra estaba a su disposición para aprovecharla y sojuzgarla.

El libro de Génesis contiene material muy interesante acerca de sucesos después del diluvio que consideraremos en esta lección.

### I. El Arco Iris En El Pacto De Dios.

#### A. *Sacrificio Ofrecido Por Noé.*

La gente piadosa o creyente siempre ha pensado en Dios antes que pensar en sí misma. Antes de tomar todo para sí mismos, siempre se han acordado de entregarle a Dios las primicias de sus frutos<sup>1</sup> (Proverbios 3:9). Cuando fueron esparcidos, debido a la persecución, los santos que huyeron de Jerusalén no pensaron primeramente en conseguir casas, sino en predicar a Jesús por todas partes a donde fueran (Hechos 8:1, 4). La principal preocupación de Noé al salir del arca no fue construir casa, sino edificar un altar a Jehová Dios quien había tenido buen cuidado de ellos durante los largos meses del diluvio:

*"Y edificó Noé un altar a Jehová, y tomó de todo animal limpio y de toda ave limpia, y ofreció holocausto en el altar" (Génesis 8:20).*

#### B. *El Pacto De Dios Con El Nuevo Mundo.*

Cuando la ofrenda agradaba a Dios, la Biblia manifiesta que era "olor grato o fragante" a él (Números 15:3; Efesios 5:2). Cuando Dios no aceptaba cierto sacrificio, la Biblia dice que era "abominación" a él (Proverbios 15:8). Una de las principales ideas de la palabra "abominación" es "aquello que apesta" o es nauseabundo. Cuando Noé ofreció holocausto a Dios, Dios se agradó de ello, pues en Génesis 8:21 se declara:

*"Y percibió Jehová olor grato..."*

---

<sup>1</sup>. Se refiere a los diezmos de las utilidades, ganancias y salarios.

---

Entonces Dios dijo en su corazón:

*"...No volveré más a maldecir la tierra por causa del hombre;...ni volveré más a destruir todo ser viviente, como he hecho. Mientras la tierra permanezca, no cesarán la sementera y la siega, el frío y el calor, el verano y el invierno, y el día y la noche"* (Génesis 8:21-22).

Al tomar Dios esta decisión, se la comunicó a Noé y a sus hijos:

*"He aquí que yo establezco mi pacto con vosotros, y con vuestros descendientes después de vosotros; y con todo ser viviente que está con vosotros; aves, animales y toda bestia de la tierra que está con vosotros, desde todos los que salieron del arca hasta todo animal de la tierra. Estableceré mi pacto con vosotros, y no exterminaré ya más toda carne con aguas de diluvio, ni habrá más diluvio para destruir la tierra"* (Génesis 9:9-11).

La importancia del arco iris, ese hermoso arco de combinación de colores que nada lo supera en belleza y que no puede dejar de emocionar el corazón, se presentó a la familia de Noé en las palabras de Jehová:

*"Y dijo Dios: Esta es la señal del pacto que yo establezco entre mí y vosotros y todo ser viviente que está con vosotros, por siglos perpetuos: Mi arco he puesto en las nubes, el cual será por señal del pacto entre mí y la tierra. Y sucederá que cuando haga venir nubes sobre la tierra, se dejará ver entonces mi arco en las nubes. Y me acordaré del pacto mío, que hay entre mí y vosotros y todo ser viviente de toda carne; y no habrá más diluvio de aguas para destruir toda carne"* (Génesis 9:12-15).

En cuanto a este pacto, observemos unos cuantos hechos. Fue hecho con los animales además del hombre, ya que el devastador diluvio destruyó animales y seres humanos. Este pacto no significa que Dios ya no castigará a los malos. Simplemente quiere decir que Dios permitirá que la población de la tierra viva cierta duración razonable de vida, y que en el día del juicio cada uno comparecerá ante Dios para entregar cuentas personales. Llegará el tiempo cuando Dios pondrá fin aun a la tierra misma, es decir, no sólo a los que viven sobre la tierra; pero en aquel tiempo el elemento destructor será fuego en vez de agua (2ª de Pedro 3:7-10). Pero siempre y cuando la tierra permanezca, Dios planea perpetuar la naturaleza sobre una base regular de estaciones (tiempo de plantar y cosechar, tiempo de frío y calor, el verano y el invierno, el día y la noche). Dios ha permanecido fiel a su promesa a través de los siglos del tiempo que ha transcurrido desde que hizo este pacto.

### *C. Por Qué No Decidió Dios Limpiar La Tierra Por Períodos.*

Dios tuvo su razón para hacer la promesa que hizo. No fue porque los habitantes de la tierra se mantendrían en santidad perpetua. ¡Oh, qué bello si esa hubiese sido la razón! Pero la causa fue todo lo contrario. Génesis 8:21 registra el motivo de Dios:

*"...No volveré más a maldecir la tierra por causa del hombre; porque el intento del corazón del hombre es malo desde su juventud..."*

En otras palabras, Dios se mantendría ocupado limpiando la tierra y empezando vez tras vez si él tuviese que enviar un diluvio cada vez que la tierra se corrompa. El hombre en su estado no regenerado, moralmente, está degradado o corrompido. Por eso es que tan pronto como una persona llega a tener una edad suficiente para enseñársele la voluntad de Dios, se le debe predicar el evangelio de salvación porque ya ha pecado. El intento del corazón del hombre es malo desde su juventud.

## II. Instrucciones Especiales De Dios Al Mundo Posterior Al Diluvio.

Después del diluvio, Dios les dio ciertas instrucciones para el nuevo orden mundial que no limitan nadamás a aquella dispensación tales como el sufrimiento, las penas y la muerte que fueron pronunciadas en contra de Adán y Eva. Todos nosotros estamos incluidos como descendientes de Adán y Eva cuando Dios hizo tales pronunciamientos en contra de ellos. Lo mismo es cierto de estas instrucciones dadas a Noé y su familia de quienes descendemos todos.

### A. El Mandato De Repoblar La Tierra.

Con la humanidad reducida a sólo ocho personas y la cantidad de animales limitándose a los pocos que estaban en el arca, fue apropiado que Dios los instruyese a que se multiplicasen. Mientras aún se encontraba Noé en el arca, Dios le dijo:

*"Sal del arca tú, y tu mujer, y tus hijos, y las mujeres de tus hijos contigo. Todos los animales que están contigo de toda carne, de aves y de bestias y de todo reptil que se arrastra sobre la tierra, sacarás contigo; y vayan por la tierra, y fructifiquen y multiplíquense sobre la tierra"* (Génesis 8:16-17).

### B. La Carne Concedida Como Alimento.

Es posible que antes del diluvio los animales no le temían a la gente. Hasta donde sabemos no los cazaban para comida, pues es manifiesto que en el principio la humanidad era vegetariana (Génesis 1:29). Antes del diluvio los hombres probablemente sólo mataron animales para ofrecerlos en sacrificio. Pero fue después del diluvio que Dios entregó los animales en manos del hombre para alimento:

*"El temor y el miedo de vosotros estarán sobre todo animal de la tierra, y sobre toda ave de los cielos, en todo lo que se mueva sobre la tierra, y en todos los peces del mar; en vuestra mano son entregados. Todo lo que se mueve y vive, os será para mantenimiento: así como las legumbres y plantas verdes, os lo he dado todo"* (Génesis 9:2-3).

Este temor del hombre de parte de los animales probablemente fue a causa de ser cazados para alimento. Pero cualquiera que sea la razón, vemos que aquello es cierto. Tal vez el hombre no sea más grande ni más fuerte que algunas bestias, pero donde, por naturaleza, las bestias no han respetado la superioridad del hombre (aunque la mayoría sí lo ha hecho, aun las más salvajes se han retirado de los lugares donde el hombre se ha posesionado), el hombre ha retenido esa superioridad al fabricar proyectiles y armas de fuego. También en Santiago 3:7 se refleja el dominio del hombre sobre el reino animal:

*"Porque toda naturaleza de bestias, y de aves, y de serpientes, y de seres del mar, se doma y ha sido domada por la naturaleza humana."*

### C. Hincapié En La Importancia De La Sangre.

Aunque por largos siglos no se supo (hoy se reconoce universalmente), en el mero primer libro de la Biblia se afirma que la vida está en la sangre (Génesis 9:4). El libro de Levítico 17:11, 14 enseña la misma cosa. Por esta razón Dios le prohibió al hombre comer carne con su sangre (Génesis 9:4). Esta fue una

---

de las advertencias muy especiales indicadas a los gentiles cristianos (Hechos 15:20).

Tan importante era la sangre del hombre que cada vez que un hombre asesinaba a otro, Dios no quedaba satisfecho hasta que se le hubiese dado muerte al homicida (Números 35:30, 31). Sólo la sangre podía expiar [*hacer reparación por*] el derramamiento de sangre inocente. Si la sangre de un hombre era derramada por un animal, ese animal debía pagar con su propia vida por tal hecho (Éxodo 21:28-32). Todo esto está comprendido en Génesis 9:5-6:

*"Porque ciertamente demandaré la sangre de vuestras vidas; de mano de todo animal la demandaré, y de mano del hombre; de mano del varón su hermano demandaré la vida del hombre. El que derramare sangre de hombre, por el hombre su sangre será derramada; porque a imagen de Dios es hecho el hombre."*

### **III. Una Vez Más Se Manifiesta El Pecado.**

#### *A. La Embriaguez De Noé.*

El diablo procedió a influir en el "segundo principio", de la población de la tierra, al igual que persuadió a Adán y Eva en el primer principio. La Biblia no encubre la debilidad de sus héroes: ya sea David o Pedro, Sansón o Bernabé, Moisés o Noé. En consecuencia, ella registra el pecado que Noé efectivamente cometió en algún tiempo después del diluvio:

*"Después comenzó Noé a labrar la tierra, y plantó una viña; y bebió del vino, y se embriagó..."* (Génesis 9:20-21).

Algunos, quizá sintiendo necesario defender la integridad de Noé, han opinado que un gran cambio sucedió en la naturaleza a causa del diluvio, y la fermentación fue algo que se desconoció antes del mismo. Debido a eso, según tales personas, Noé no sabía que el producto de sus uvas lo embriagaría. Pero yo no veo la necesidad de asumir algo que bíblicamente no puede ser probado. Dicha posición también parece dar a entender que la embriaguez de Noé ocurrió poco después del diluvio, pero es manifiesto haber ocurrido mucho después del mismo. Ninguno de los hijos de Noé tenía hijos en el tiempo del diluvio, pero en la ocasión de su embriaguez ya existía Canaán el cuarto hijo de Cam (Génesis 10:6), y evidentemente con la suficiente edad para haber participado con su padre Cam en complacerse contemplando la desnudez de Noé, pues él recibió la maldición a causa de eso (Génesis 9:25). Nosotros castigaríamos con vara al niño por tal mala conducta, pero seguramente Canaán (nieto de Noé) debió haber sido ya un joven, con la edad suficiente para que él y su posteridad fuesen maldecidos como consecuencia de ese mal comportamiento. Por consiguiente, en lo personal concluyo que Noé fue culpable de pecado por su embriaguez; y Cam y, evidentemente, también Canaán, fueron culpables de pecado por haberse quedado contemplando la desnudez de Noé.

#### *B. La Torre De Babel.*

Dios no se agradó de las actividades en la llanura en la tierra de Sinar. La gente construía una ciudad y una gran torre. Sus intenciones fueron reveladas con las siguientes palabras:

*"...Vamos, edifiquémonos una ciudad y una torre, cuya cúspide llegue al cielo; y*

---

*hagámonos un nombre, por si fuéremos esparcidos sobre la faz de toda la tierra” (Génesis 11:4).*

Parece que tanto el orgullo como el miedo formaban parte de sus planes. De todos modos, lo que ellos temían (ser esparcidos sobre la faz de toda la tierra) fue precisamente lo que les sucedió. Al estar disgustado con los procedimientos, Dios confundió el habla de ellos creando distintas lenguas para que así no pudiesen entenderse unos a otros, resultado en su dispersión de ese sitio y dando origen a las nacionalidades.

### *C. El Estado Descrito En Romanos 1:21-32.*

Para todo estudioso del libro de Romanos es claro que en el 1:21-32 Pablo está describiendo la condición del mundo gentil. Cuando Noé y sus hijos salieron del arca, eran justos y la idolatría no tenía parte en ellos. Pero del diluvio a la venida de Jesús la gente llegó a pecar más y más profundamente y a distanciarse más y más lejos de Dios, como lo describe el siguiente pasaje:

*"Pues habiendo conocido a Dios, no le glorificaron como a Dios, ni le dieron gracias, sino que se envanecieron en sus razonamientos, y su necio corazón fue entenebrecido. Profesando ser sabios, se hicieron necios, y cambiaron la gloria del Dios incorruptible en semejanza de imagen de hombre corruptible, de aves, de cuadrúpedos y de reptiles. Por lo cual también Dios los entregó a la inmundicia, en las concupiscencias de sus corazones, de modo que deshonraron entre sí sus propios cuerpos, ya que cambiaron la verdad de Dios por la mentira, honrando y dando culto a las criaturas antes que al Creador, el cual es bendito por los siglos. Amén. Por esto Dios los entregó a pasiones vergonzosas; pues aun sus mujeres cambiaron el uso natural por el que es contra naturaleza, y de igual modo también los hombres, dejando el uso natural de la mujer, se encendieron en su lascivia unos con otros, cometiendo hechos vergonzosos hombres con hombres, y recibiendo en sí mismos la retribución debida a su extravío. Y como ellos no aprobaron tener en cuenta a Dios, Dios los entregó a una mente reprobada, para hacer cosas que no convienen; estando atestados de toda injusticia, fornicación, perversidad, avaricia, maldad; llenos de envidia, homicidios, contiendas, engaños y malignidades; murmuradores, detractores, aborrecedores de Dios, injuriosos, soberbios, altivos, inventores de males, desobedientes a los padres, necios, desleales, sin afecto natural, implacables, sin misericordia; quienes habiendo entendido el juicio de Dios, que los que practican tales cosas son dignos de muerte, no sólo las hacen, sino que también se complacen con los que las practican” (Romanos 1:21-32).*

El mundo gentil continuó en su estado de maldad hasta después que vino Jesús y les envió su evangelio para redimir a los que quisiesen ser salvos de sus pecados. Los descendientes de Abraham (los hebreos) por lo general fueron mejores, y claro que debían serlo, aunque a veces se hicieron tan abominables ante Dios como lo eran los gentiles.

## **IV. Profecías De Noé Acerca De Sus Hijos.**

Cuando Noé se despertó de su embriaguez, sabiendo lo que había pasado sobre la conducta de sus hijos [que Cam vio la desnudez de su padre y Sem y Jafet lo cubrieron sin mirarlo], pronunció las siguientes bendiciones y una maldición.

---

### A. *La Maldición Sobre Canaán (Hijo De Cam).*

*"y dijo: Maldito sea Canaán; Siervo de siervos será a sus hermanos"* (Génesis 9:25).

Podríamos preguntarnos por qué maldijo Noé a "Canaán" en vez de a "Cam". Existe una leyenda entre los judíos que nos ha sido transmitida desde la antigüedad que nos dice que fue Canaán quien primero vio la vergüenza de Noé y que en vez de cubrir su desnudez y ocultar el asunto,<sup>2</sup> fue y se lo dijo a su padre, causa por la cual él y sus descendientes cargaron con la maldición. Mientras Cus, primer hijo de Cam, fue el ancestro de los babilonios, etíopes y habitantes del sur de Arabia, Mizraim el segundo hijo de Cam fue el ancestro de los egipcios, y el tercer hijo de Cam que es Fut fue el ancestro de los que vivieron en África; Canaán que es el cuarto hijo de Cam, fue el ancestro de los fenicios y demás tribus que habitaron en Palestina [hecho al que nos referiremos luego].

### B. *La Bendición Sobre Sem.*

*"...Bendito por Jehová mi Dios sea Sem, Y sea Canaán su siervo"*(Génesis 9:26).

La gente hebrea así como también los armenios, persas, asirios y los árabes descendieron de Sem. Las lenguas hebrea, caldea, asiria y árabe son llamadas lenguas semitas en honor a Sem. Es muy probable que la profecía estaba más relacionada con el elemento hebreo de sus descendientes que con cualquiera otro. Cuando los hijos de Israel (descendientes de Sem) salieron de Egipto y conquistaron la tierra de Canaán bajo el mando de Josué, sometieron a Canaán e hicieron a los cananitas (descendientes de Cam) sus siervos, cumpliéndose notoriamente así lo que se dice Génesis 9:26.

### C. *La Bendición Sobre Jafet.*

*"Engrandezca Dios a Jafet, Y habite en las tiendas de Sem, Y sea Canaán su siervo"* (Génesis 9:27).

Verdaderamente ha "engrandecido" Dios a Jafet. Las tierras alrededor del Mediterráneo, Europa y la mayor parte de Asia (en la actualidad Norte y Sudamérica y Australia desde ellos) han estado pobladas de su descendencia. Posiblemente de muchas formas ha habitado Jafet en las tiendas o lugares de Sem. Hace mucho que Jafet reemplazó a Sem como poderío mundial, los poderíos mundiales más antiguos pertenecieron a Sem, mientras que los más recientes han sido de Jafet. En lo religioso, los gentiles provenientes de Jafet han reemplazado a los hebreos como el pueblo de Dios. Verdaderamente, entonces, Jafet está habitando en las tiendas de Sem. Canaán también debía servir a Jafet.

De estos tres hijos de Noé debía volverse a poblar toda la tierra (Génesis 9:19). Génesis 11:10-26 traza las generaciones de Sem a Abraham, el gran hombre en el plan de Dios, quien será el tema de nuestro siguiente estudio.

## PREGUNTAS

1. ¿Qué fue lo primero que Noé hizo después del diluvio?

---

<sup>2</sup> De hecho, Canaán y Cam, su padre, no fueron discretos sino que divulgaron el asunto: chismearon. Ver accidentalmente la desnudez no inculpa, sino cuando hay lascivia, y para colmo de males dar lugar al chisme (Santiago 1:13-15; 3:1-12; Génesis 9:22-27).

2. ¿Qué palabras emplea la Biblia para describir una ofrenda grata?
3. ¿Cómo describe la Biblia un sacrificio no aceptable?
4. ¿Qué fue el pacto de Dios con Noé?
5. ¿Cómo lo estableció Dios?
6. ¿Por qué decidió Dios nunca más limpiar a la tierra con aguas de diluvio?
7. Enliste algunas instrucciones especiales de Dios posteriores al diluvio que todavía conciernen a la humanidad hoy.
8. ¿Qué fue el primer hecho del diablo contra la población de la tierra después del diluvio?
9. ¿Qué otras cosas sucedieron que causaron el disgusto de contra los hombres?
10. ¿En dónde leemos de las condiciones que prevalecían en el mundo gentil?
11. ¿Cuál fue la profecía de Noé respecto de sus hijos?
12. ¿Cómo se han cumplido estas profecías?
13. Aprender de memoria Romanos 1:21, 22.